

Dagegen erlangte er dieselbe an der auf dem Gebiete von Nürnberg gelegenen Universität Altdorf mittels der Abhandlung *De casibus perplexis in iure*. Da dieselbe großen Beifall fand, wurde ihm von Nürnberg aus die Stelle eines Lehrers der Rechtswissenschaft in Altdorf angeboten. Hierauf ging er jedoch nicht ein, da er, wie in einem aufgefundenen Bruchstück seiner Selbstbiographie steht, schon nach dem Abschließen in Leipzig durch das Verlangen nach höherer Ruhme und nach Erkenntnis zu dem Wunsch, in die Welt zu gehen, gebracht worden war. Schließlich aber ging er von Altdorf nach Kitzingen, wo gehörte Basel, von dem Ertrag einer kleinen wissenschaftlichen Freiheit lebend, etwa die Gesellschaft von Alchemisten an: wobei ihm wahrscheinlich eine Begierde, die Unwissenheit der Natur einzudringen, geübt habe. Die unsichere und unfruchtbare See nahm bald ein Ende, und er veranlaßte mit dem Freiherrn Johann Philipp von Boineburg (s. d. Aet.). Am 1. Februar desselbe auf dem Wege nach Mainz, wo die Stadt Kürnbach, den er zuvor verlassen, ihn nach Frankfurt zu holen bestrebt war, wurde Leibniz auch in Frankfurt eingeführt und verfolgt. Es scheint, daß seine gelehrten Verdienste von Mainz die Dienste eines vermögenden und, obwohl Boineburg seine frühere Stellung zu Leibniz in sehr vielen Dingen um so ungern brachte Boineburg auch keinen Anstand in solche Beziehung, daß Leibniz am Gerichte angestellt, doch in keinem Maße möglich machen konnte. Besonders durch die Würde des Kurfürsten erachtet, wie durch dessen persönliche Ehrlichkeit und Wichtigkeit genug, um für Leibniz eine wertvolle Schule zu werden. Da Leibniz Protestant war, konnte weder dessen Religionswechsel in die Zeit seines Dienstes fällig, noch bei Johann Philipp die ersten katholischen Reichsstände, welche gegen oder seiner Schätzung Eintrag bei ihm war, so fest er auf dem Boden seines Glaubens stand, eine religiöse Richtung, welche in jener Zeit viele Vertreter hatte, hinzutrug, in den religiösen Gegensätzen das Wichtigste als das Wichtigste anzusehen und wachen und Handeln eine friedliche Ausgleich zu suchen. Die tiefen Eindrücke, welche das Jahr des Dreißigjährigen Krieges in Geist und Geiste der Deutschen zurückgelassen, hatten die Aufmerksamkeit und das Nachdenken auf die ersten Zeichen der Trennung gelenkt. Dieses hatte zwei wichtige Wirkungen. Die eine war, daß viele, nach Gewand der Trennung nicht mehr antrieben zu vermöchten, unter ihnen manche Mitbürgen der Inhaber Kurstenhäuser, zur katholischen

Kirche zurückkehrten. Die andere bewirkte eine veränderte Haltung in den beiderseitigen Bereichen, welche durch Anerkennung des nach der Trennung noch gebliebenen Gemeinsamen, zu teilen und Verminderung des den Besonderheiten eingeräumten Gewichtes bis zu der Annahme der Möglichkeit der eifriger Vereinigung, ja sogar zu daraus abjedem Maßnahmen und Verhandlungen führten. Die Denkschreibe, welche durch solche Erscheinungen ebenfalls bezeugt als gefördert wurde, war der Mainzer Hof und die Staatskunst Johann Philipp verantwortlich. Schon seine Erhebung auf den erzbischöflichen Thron von Mainz (1647) hatte Johann Philipp dieser Richtung verdankt, die jedoch der noch wenig Aussicht gewährnden westfälischen Friedensverhandlungen eine Erleichterung eröffnete. Ausgleichung durch eine von katholischer Seite prüfende Nachgiebigkeit in Aussicht zu stellen schien. Als nun der Friede die Bedeutung der bisherigen Parteien gedämpft und die Reichsfürstentümer dem Kaiser gegenüber in eine freiere Stellung gebracht hatte, führte das Bestreben, eine neue Macht in Reich zu gründen, den talentvollen und kraftvollen Fürsten zu der Stiftung des interconfessionis rheinischen Bundes. Dieses mußte in Wien und Rom Missfallen erregen, zumal da Frankreich den Bunde beitrat. Johann Philipp blieb auch nicht außer Zusammenhang mit der kirchlichen Richtung, die sich in Frankreich auszubilden im Begriffe war und in der Folge durch die gallicanischen Artikel bestimmte Gestalt annahm. Dadurch wurde der Mainzer Kurfürst auch für diejenigen Protestanten in Deutschland, welche zu einer Partei der Verbündlichkeit und Verträglichkeit gehörten, ein Mann des Vertrauens. So begegneten die Gedanken von denen Johann Philipp geleitet wurde, einerseits den gallicanischen Ansichten, die von den französischen Bischöfen unter Begünstigung des Hofes gehabt wurden, andererseits der Gestaltung einer gemäßigten deutschen Protestantismus, der eine wissenschaftliche Vertretung an den Professoren der Universität Helmstädt, besonders an dem Theologen Caligt und an Boineburgs Lehrer Carting hatte. Leibniz war demnach seit 1667 in einer Umgebung, in welcher für seine eminenten Fähigkeiten sich reichlich Verwendung ergab, da das dem Kurfürsten am Herzen liegende Ziel einer religiösen Verständigung und bereinfachten Wiedervereinigung wieden seine Dienste nicht zu Anspruch genommen. Die Meinung, daß er hierfür Beruf habe, hätte außer seinem persönlichen Verhalten auch seine schon im J. 1666 erschienene *Ars combinatoria*, mit der nicht bloß die *Ars demonstratio existentiae Dei mathematica certitudine exacta* verbunden ist, einschließen können, da in dieser Abhandlung außer der Zähligkeit, religiöse Überzeugung zu begründen, auch ein religiöser Eisler, der die Ausgleichung nicht auf Kosten des Wesentlichen suchte, sichtbar wurde. Aber Verhandlungen, welche von Boineburg und Conting 1661 angeknüpft worden waren, hatten